

Zeitschrift: Revue Militaire Suisse
Herausgeber: Association de la Revue Militaire Suisse
Band: 144 (1999)
Heft: 3

Buchbesprechung: "L'histoire militaire dans le terrain" : des fascicules sur les guerres et les batailles en Suisse

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 18.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

«L'histoire militaire dans le terrain»

Des fascicules sur les guerres et les batailles en Suisse

La Suisse est riche en lieux qui, au cours de l'histoire, furent le théâtre d'activités militaires. Dans tout le pays se trouvent de vieux édifices, des monuments commémoratifs et des lieux qui rappellent le passé guerrier de la Confédération. Sur la base de ces nombreux indices, il serait pourtant erroné de ne considérer l'histoire suisse que sous l'aspect militaire, voire guerrier. Les affaires militaires fédérales furent toujours déterminées par des paramètres politiques, économiques et sociaux; la thèse contraire ne se vérifie pas. Le militaire a, néanmoins, son importance dans l'évolution de la Confédération.

Voilà pourquoi, même à notre époque, cet aspect de notre histoire nationale mérite d'être étudié. La série *L'histoire militaire dans le terrain*, éditée par le professeur Hans Rudolf Fuhrer de l'Ecole militaire supérieure de Aarau, devrait servir de guide à des excursions historico-militaires, individuelles ou collectives.

Structure de la documentation

La documentation est conçue comme un système de modules. Selon l'approche personnelle ou le temps disponible, on peut l'utiliser dans sa totalité ou partiellement. La structure des fascicules devrait permettre de s'informer sans trop de peine sur les causes, le déroulement et les conséquences de l'événement historique. Les textes ne sont pas conçus comme des conférences toutes faites, mais comme une documentation de base permettant de traiter le sujet d'une manière personnelle.

Les **informations de base** donnent un aperçu du contexte historique de l'événement. Elles sont très importantes, parce qu'un événement comme une bataille ne doit pas être considéré en soi, hors de son contexte. Situé dans un cadre, l'événement peut être évoqué dans le détail.

La **documentation complémentaire** comprend, entre autres, la description de l'armement utilisé à l'époque, des extraits de sources, des données touchant à l'histoire de l'art. La bibliographie facilite l'accès à une documentation plus approfondie.

Les **annexes**, avec «check-list» et croquis des lieux, facilitent la préparation d'un exposé sur place. Les **cartes, illustrations et photos** intégrées dans les textes permettent une approche visuelle et concrète. On peut les utiliser pour confectionner des transparents ou des photocopies à l'usage des auditeurs.

L'histoire militaire dans le terrain fournit des informations qui devraient permettre à un conférencier de préparer un exposé d'une durée pouvant varier entre demi-heure et deux heures. Une prise en compte des principes de la didactique interdit de seulement relater un événement historique, il faut le présenter sous différentes perspectives. Le présentation orale et la visite du lieu se complètent utilement, car ce qui a été entendu stimule l'imagination et invite à la réflexion personnelle.

Le 8^e cahier vient de sortir: «L'opposition contre la République helvétique 1798»

La chute de l'Ancien Régime et le renouveau provoqué par l'installation de la République helvétique ont déjà été traités dans de nombreux ouvrages, souvent de façon très détaillée. Compte tenu de l'optique adoptée jusqu'à présent vis-à-vis de cette époque, il peut paraître

surprenant que la série *L'histoire militaire dans le terrain* consacre un cahier à «L'opposition contre la République helvétique 1798».

Les insurrections populaires comme les guerres civiles polarisent les opinions. Ainsi, les mouvements de résistance con-

tre la République helvétique sont souvent marginalisés par ceux qui admirent les nouveautés de 1798, tandis que les événements et leurs conséquences sont restés gravés jusqu'à nos jours dans la mémoire des milieux qui ont été parmi les vaincus. L'événement a souvent été traité d'un point de vue exclu-

sivement suisse. Ce cahier se propose d'élargir cette perspective. Sur la base de trois cas datant de l'été 1798 (Nidwald, Schwyz et le Valais) apparaissent trois problématiques particulières, ce qui met en évidence une certaine diversité. Pour la période pendant laquelle la Suisse a été un théâtre d'opérations pour différentes armées étrangères, on se reportera au cahier 5, «Die beiden Schlachten von Zürich 1799».

Cahiers publiés à ce jour

— all.	Cahier 1 Vögelinsegg 1403 / Stoos 1405	Fr. 15.-
— all.	Cahier 2 Sempach 1386	Fr. 15.-
— all.	Cahier 3 Graubünden im Dreissigjährigen Krieg	Fr. 20.-
— all.	Cahier 4 Burgunderkriege	Fr. 20.-
— fr.	Cahier 4 Les guerres de Bourgogne	Fr. 20.-
— all.	Cahier 5 Die beiden Schlachten von Zürich 1799	Fr. 25.-
— all.	Cahier 6 Arbedo 1422 / Giornico 1478	Fr. 20.-
— it.	Cahier 6 Arbedo 1422 / Giornico 1478	Fr. 20.-
— all.	Cahier 7 Sonderbundskrieg 1847	Fr. 20.-
— fr.	Cahier 7 La guerre du Sonderbund 1847	Fr. 20.-

NOUVEAU:

— all.	Cahier 8 Widerstand gegen die Helvetik 1798	Fr. 20.-
— fr.	Cahier 8 L'opposition contre la République helvétique 1798	Fr. 20.-

Vous pouvez également vous abonner à nos publications!

OUI Je désire recevoir automatiquement tous les cahiers à paraître, soit environ deux par année (abonnement)

Nom: _____

Prénom: _____

NPA/lieu: _____

Date: _____

Signature: _____

Veuillez renvoyer ce coupon par courrier ou par fax (01 781 30 77) à:
Ecole militaire supérieure, M^{me} B. Ingold, Postfach, 8804 Au. Téléphone
01/782 11 22.

Les **informations de base** contenues dans «L'opposition contre la République helvétique 1798» se limitent à un bref aperçu des événements du printemps 1798, qui prépare le thème principal. En ce qui concerne la répression des insurrections populaires en Suisse centrale, l'historiographie traditionnelle suisse a pu être considérablement enrichie par les résultats de recherches très récentes aux archives des armées d'occupation françaises. Les perspectives françaises tiennent une place beaucoup plus grande que d'habitude. Un tel choix peut soulever des objections. Il ne s'agit en aucun cas de déprécier les sociétés en révolte, mais de favoriser le dialogue scientifique par la présentation des sources françaises. Pour faire une appréciation définitive de la révolte des Haut-Valaisans, il faudrait prendre en compte l'ensemble des événements qui se sont déroulés durant les années 1790 dans la République autonome à l'époque, mais cela dépasserait le cadre de ce cahier.

Dans la **documentation complémentaire**, deux aspects sont traités de façon plus approfon-

die. Il s'agit d'abord de définir les différentes formes d'opposition et de s'interroger sur les motifs ainsi que sur les effets des révoltes. Un autre chapitre présente la structure de l'armée française de la Révolution, qui est représentative de l'époque. Les deux chapitres sont basés sur des résultats de recherches tout récentes. Voilà une nouvelle preuve que «L'histoire militaire dans le terrain» se veut, non seulement fidèle à la tradition, mais également à la recherche scientifique.

«L'opposition contre la République helvétique 1798» exploite les recherches très ré-

Engelberts, Derck; Moser, Christian; Vogel, Lukas:
«L'opposition contre la République helvétique 1798», L'histoire militaire sur le terrain 8^e cahier. Hans Rudolf Fuhrer (éditeur)

centes de Derck Engelberts sur l'armée d'occupation française commandée par le général Schauenburg, ainsi que les travaux de Lukas Vogel sur la culture populaire de la Suisse centrale de l'époque.

Dans la **documentation complémentaire**, Christian Moser distingue les différentes formes de l'opposition et se penche sur les motifs et sur les conséquences des révoltes.

La Suisse à l'ère du «couper-coller»: **Une fausse conception des frontières**

Le regroupement des cantons en régions ne répond pas forcément aux besoins de l'économie. Faute de pouvoir supprimer toutes les frontières, on pourrait par contre les rendre plus perméables.

On voit régulièrement arriver des projets de redécoupage de la Suisse. Un regroupement des cantons en sept régions – uniquement à des fins statistiques européennes dans le cadre de la nomenclature Eurostat – a même été présenté par la presse comme un avant-goût de ce que pourrait être la nouvelle structure territoriale helvétique. Objectif toujours invoqué : atteindre la fameuse «taille critique». Il est grisant de posséder ainsi la Suisse au bout de son crayon, ou plus simplement encore sur l'écran de son ordinateur !

Il n'y a pas lieu de nier les problèmes qui peuvent se poser, ni de refuser une collaboration intercantonaire qui fonctionne déjà à maints endroits et dans plusieurs domaines. La solution passe-t-elle pour autant par un simple jeu de «couper-coller» ?

Sur le plan politique d'abord, de tels bouleversements ouvrent une boîte de Pandore de revendications de toutes sortes et parfois contradictoires. Qu'on songe au canton de Zoug, qui suscite toutes les convoitises fiscales et que l'on se propose de rattacher tantôt à Zurich, tantôt à Lucerne, selon les projets. Qu'on songe que Zurich et Schaffhouse ont refusé d'être amalgamés dans le nouveau découpage statistique, et que Zurich a fini par faire bande à part. Qu'on songe au Jura bernois et au Jura indépendant depuis à peine vingt ans, dont le sort se retrouverait définitivement lié à Berne. Les subdivisions territoriales contenteront toujours certains mais en fâcheront d'autres.

Quant à l'activité économique, elle ne peut se laisser enfermer dans des frontières qui, même repoussées, même moins nombreuses, devront bien toujours passer quelque part. Entre une «Région lémanique» et un «Espace Mittelland», la Broye resterait écartelée en de multiples enclaves. Autant pour le Laufonnais et les frontières soleuroises qui sépareraient l'«Espace Mittelland» de la «Suisse du Nord-Ouest». En outre, ne courrait-on pas le risque que des entités plus grandes rendent leurs frontières d'autant moins facilement franchissables? Et combien de cantons font partie de plusieurs ensembles, de plusieurs conférences régionales? Les bonnes cartes de géographie représentent les régions économiques par de grands cercles approximatifs se recoupant de multiples manières...

Fédération patronale vaudoise